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Resumen de la entrevista a Juan Antonio Ruiz Muñoz 

Entrevistador: Alfonso Martínez Foronda. 

Lugar: Unión Provincial de CCOO de Málaga. 

Fechas: Entre el 4 de julio y el 7 de agosto de 2003. 

Soporte: Audio. 

Duración: 214,02 min. 

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0074. 

 
 
 
 
Cinta 74.1A (4 de julio de 2003). 

[Min. 00:00-09:50]. Presentación. 12 de septiembre de 1942 en Málaga, en el barrio de 
Capuchino. Hace un resumen de su vida. Nos habla de los primeros trabajos infantiles 
desde los cinco años vendiendo pan de estraperlo con su madre, higos chumbos, agua 
en la feria, chucherías y recuerda cómo huía de la policía municipal. Más tardes trabajó 
con un lechero y nos narras los problemas que tenía. Posteriormente entra interno en 
formación profesional en el Instituto Católico de Estudios Técnicos con doce años, 
durante el tiempo de niño de la calle iba a clases nocturnas. Describe el Instituto, misa 
diaria, rosario, etc., las condiciones de entrada, las características de los alumnos que 
ingresaban. También relata el trato con los profesores, las características de estos, la 
relación con los niños de la playa (marengos) y con los carreros poniendo ejemplo de 
ellos.  

[Min. 09:50-16:30]. Los castigos en el colegio. Recuerda a un grupo de alumnos de 
Vitoria que trasladaron al Instituto, que hicieron huelga y reivindicaron mejoras en el 
colegio. Habla del colegio San Manuel que era de alumnas. Relata los talleres que 
había y la ropa que le daban, también de las características de la clase, los libros que 
utilizaban, la sobredosis de religión, sobre el método didáctico que usaban.  

[Min. 16:30-23:19]. La etapa de oficialía. Comenta cómo se elige o se destina el oficio 
para cada alumno, los oficios mejores. Las conexiones de los jesuitas con la empresa 
Santanas Linares y recomendación de alumnos. Cuando él termina en junio de 1961, lo 
llaman de Santana en julio del mismo año, entra en la empresa tras pasar un examen y 
el primer problema que plantea la empresa. 

[Min. 23:19-38:00]. Describe la empresa Land Rover Santana SA, la distribución de su 
salario de 1.800 pesetas al mes si sacaba la prima, el 50% lo enviaba a su casa. Relata 
en qué consistía su trabajo, la cadena de montaje, el sistema bedaux, la dificultad de 
promoción. Estuvo haciendo gestiones para trasladarse a otra empresa en Málaga y a 
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los 11 meses se despide. Las jornadas y horarios en Santana. Comenta la dureza del 
ritmo del trabajo, del control y el frío en las naves de trabajo, la lucha contra los 
cronometradores, pocas veces podía sacar la prima, los vigilantes del taller, las quejas 
en el jurado de empresa. 

[Min. 38:00-41:57]. Las horas extras. Los boliches o talleres pequeños en Linares. Los 
trabajadores de Santana. Las relaciones sociales en Linares. La prensa obrera que 
editaban en Úbeda.  

[Min. 41:57-54:17]. Se vuelve a Málaga y se incorpora a la empresa SA Vers en 1962, 
donde trabajaba y murió su padre en 1956. La solidaridad de los trabajadores. Comenta 
que su hermano también trabajó en Vers y a los 19 años emigró a Barcelona. El entra 
en el taller de mecánica y hace de fresador. Describe la empresa Ver, la plantilla, sólo 
había mujeres en oficina, se dedicaba a trabajar para Renfe, durante la guerra se 
militariza, tras la guerra se dedica fundamentalmente a la reparación de los vagones. La 
crisis de Vers comienza en 1963 y realiza reparaciones y construcciones a las 
azucareras. Habla de los horarios, las jornadas y los turnos. Las horas extras y los 
salarios; muchos de los trabajos estaban controlados pero menos sofisticados que en 
Santana y trajo muchos problemas entre los trabajadores y los cronometradores. Los 
cronometradores habían sido trabajadores de la empresa. Describe el trabajo de 
fresador. Comenta que Vers fue su escuela. 

 

Cinta 74.1B (4 de julio de 2003). 

[Min. 00:00-06:35]. Presentación. La dificultad de promoción en la empresa. Juan 
Antonio habla de las condiciones de seguridad en la empresa. El envejecimiento de la 
plantilla, las relaciones entre los trabajadores. La conciencia republicana entre los 
trabajadores de la Vers y comenta que cuando él entra tenían mucho miedo porque en 
el 61 había habido una redada muy grande. 

[Min. 06:35-11:18]. Los comienzos de la crisis de la empresa y los expedientes de crisis. 
Relata las reuniones con los jurados de empresa que aconsejaba respecto a los 
expedientes de crisis. La características de los vocales del jurado de empresa, dice que 
en general los trabajadores no se veían defendido con ellos. Juan dice que 
permanecerá en Vers hasta su cierre en mayo de 1975, tras ello permanece ocho 
meses en el desempleo y se incorpora en la administración en la residencia de 
pensionistas del Imserso. 

[Min. 11:18-20:00]. Juan habla de la calidad humana de los trabajadores de la Vers, 
relata que él era muy joven y el resto de la plantilla muy mayor, que venía muy marcado 
por los jesuitas, dice que se podían desplazar y charlas en el trabajo y allí inicia su 
conciencia social, política e incluso literaria. Le hablan de Pérez Galdós, Benavente, 
Blasco Ibañez.., se intercambiaban los libros. Relata cómo inicia sus inquietudes 
sociales, primero contacta con la JOC. Cuando sale del colegio es contratado Alfonso C. 
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Comín para dar clases y se lo presentan; al volver a Málaga toma contacto con él y es el 
que le aconseja que entre en la JOC.  

[Min. 20:00:26:19]. Relata que se reunía la JOC en las dependencias arzobispal y 
comenta los distintos grupos, JOC, HAC. En las reuniones hacían análisis laboral, 
político y social desde la óptica del evangelio. Allí salían los problemas de la fábrica. 
Dice que Alfonso Carlos Comín tiene un contacto muy fluido con los miembros de la 
JOC, tiene tertulias, charlas, etc. Relata que Comín se va a vivir muy cerca de huelin, 
una zona de chabolas y conoce a Pedro Andrés y éste es el que lo mete en la JOC. 
Habla de las distintas líneas de la JOC y las discusiones. Unos grupos eran más 
progresistas y avanzados y otros más conservadores y muy anticomunistas. La 
importancia de la fiesta del 1º de mayo. 

[Min. 26:19-34:09]. Sobre su primera acción sindical, comienza en 1966 en las 
elecciones sindicales. El acto que le marca es el 1º de mayo de 1965i, se realiza la 
asamblea en calle Fresca en un local del obispado, comenta el grupo de jóvenes entre 
JOC y comunistas que lo organizan, el objetivo de la asamblea era explicar lo que 
significaba esa jornada para el mundo del trabajo. Se plantean hacer un acto público 
que consistía en ir a la plaza de la constitución. El miedo de los pocos que salieron, 
quemada de periódicos y una vez que vieron a la policía se fueron. El motivo por lo que 
le marca un inicio porque a partir de la reunión se creó una comisión formada por 
jóvenes de la JOC y de comunistas para hablar de sus problemas. Dice que ahí hay una 
ruptura entre los jóvenes de la JOC más combativa con la organización. En esa 
comisión se fue trabajando las elecciones sindicales. 

 

Cinta 74.2A (7 de agosto de 2003) 

[Min. 00:00-07:00]. Presentación. Juan Antonio realiza algunas precisiones de la sesión 
anterior. Sobre la reunión de jóvenes comunistas y de la JOC el 1º de mayo fue en 
1966. Sobre la plantilla de Santana. Sobre el núcleo de la inicial CCOO de Málaga, 
cómo preparan las elecciones sindicales, él habla de las divergencia entre los que se 
negaban a entrar en el sindicato y otros que querían participar. Habla de los motivos 
que le llevaron a apostar por participar en las elecciones sindicales y comenta los 
sectores más fuertes de las CCOO en esos momentos y los motivos por lo que el metal 
lo era.  

[Min. 07:00-18:07]. Se centra en la preparación de las elecciones, el grupo de jóvenes 
cuya misión fue la de contactar con los trabajadores de los distintos sectores de la 
producción, dice que lo primero era ir a las fábricas más combativas que la labor era 
acercarse a aquellos sitios donde una o dos personas podían colaborar en las 
elecciones y a CCOO. Relata quienes conformaban la intercomisión en Málaga, define 
lo que este grupo suponía a qué se dedicaba, era el grupo que más se movía y que 
estaba formado fundamentalmente por trabajadores del metal. Realizan algunos 
panfletos para movilizar a los trabajadores a que elijan a sus representantes más 
honrados, eran panfletos anónimos y explica el por qué. 
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[Min. 18:07-30:55]. Habla de los resultados en las elecciones, en los sectores y en las 
empresas. Relata las dificultades en crear CCOO en las empresas, el miedo a las 
detenciones, una pequeña vanguardia. Comenta los grupos dentro de CCOO además 
de la JOC, PCE, FLP, comenta que el Felipe es un grupo más intelectual. Relata quien 
forma el Felipe que lo inicia Carlos Comín, de los curas progresistas. 

[Min. 30:55-34:59]. El papel de José María González Ruiz, teólogo, el apoyo de la 
iglesia, la parroquia del Santo Ángel, el obispado, la casa de José María, en la 
Palmilla… 

[Min. 34:59-40:38]. Los trabajos que se plantean realizar desde la sesión social del 
metal una vez que ganan representación, refiere que son los de tener mayor facilidad 
para acercarse a los trabajadores de las empresas, aprovechando el marco legal 
defender a los trabajadores. Comenta que el paro fue una constante y habla de las 
distintas empresas que entran en crisis en esos años, eran los últimos momentos de la 
decadencia de la industria en Málaga. La emigración en Málaga a finales de los 
cincuenta y el boom turístico. Comenta que hay muchos expedientes en crisis 
provocados por la empresa para vender los suelos para el sector turístico. 

[Min. 40:38-46:54]. Comenta que los convenios colectivos fueron lo que más ayudó a las 
movilizaciones, especialmente en la pequeñas empresas, relata quienes elaboraban los 
convenios. Dice que en los años 66, 67 no hubo grandes manifestaciones, solo a nivel 
de empresa, relata las movilizaciones de esos años y los motivos por lo que se hicieron 
en Vers por uno de los expedientes de crisis. 

[Min. 46:54-53:10]. Habla de los primeros contactos con las comisiones de otras 
provincias, con Sevilla, relata esas primeras reuniones y los objetivos, las diferencias de 
actividades y organización con la de Sevilla. Recuerda la organización de las 
comisiones en la provincia de Málaga.  

[Min. 53:10-01:02:07]. Comenta que además de los convenios la intercomisión se 
planteó unas reivindicaciones mínimas para los trabajadores y explica cómo la llevaron 
a cabo, relata la realización de la asamblea, la manifestación que se realizó a 
continuación y la carga policial. También analiza la repercusión en la prensa y en el 
vertical y lo que supuso para el grupo que la lideraba. 

[Min. 01:02:07-01:14:20]. Relata la reunión de la coordinadora regional en 1967, de 
cuando fue la reunión, los que asisten. Lee un resumen que él cogió de la reunión. 

[Min. 01:14:20-01:22:50]. Comenta que una vez realizada la asamblea deciden reunirse 
en el sindicato vertical cada vez que lo vieran necesario, la utilización del sindicato 
vertical sin cumplimentar los requisitos. Explica la convocatoria del 1º de mayo y la 
caída de abril y mayo de 1968. Sobre los componentes de la Brigada Político Social. 

[Min. 01:22:50-01:28:47]. Los detenidos que pasan a la cárcel. Las consecuencias para 
el movimiento obrero de las detenciones. Comenta de las elecciones al Montepío y en 
qué consistían los fondos que administraba, la solidaridad con las familias de los presos. 
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Relata cómo deciden y quienes se presentan a las elecciones del ayuntamiento por el 
tercio sindical. 

[Min. 01:28:47-01:34:40]. Sobre la caída del año 70. El aumento del movimiento de 
gente joven y las movilizaciones previas, la preparación del 1º de mayo. Recuerda 
algunos trabajadores que cayeron. Las consecuencias de esta segunda caída.  

[Min. 01:34:40-01:42:46]. Relata su labor del 70 al 75, las distintas condiciones a partir 
de 1972. Se dedica también a la crisis de su empresa, ingresa en el movimiento de 
parados en el 75 y explica las acciones que realizan. Comenta su actividad sindical 
desde que ingresa en el Imserso, elaboran el primer convenio. 

[Min. 01:42:46-01:45:40]. Juan relata cómo en las elecciones al ayuntamiento de 1979 lo 
eligen para la reforma del Manicomio. Relata los distintos trabajos a los que se dedicó 
posteriormente.  

[Min. 01:45:40-02:05:36]. Valoración de lo que le ha supuesto su experiencia sindical, 
política. 

 

 

 
                                                                    
i En la sesión siguiente rectifica para decir que fue el 1º de mayo de 1966 
 
 
 
 
 
 
 


